



### PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

## **DECLARA**

De interés legislativo la competencia "Tandilia", la prueba de atletismo más tradicional de la ciudad de Tandil, que se celebra desde 1973.

Así mismo, vería con agrado que sea declarada de Interés Provincial por el Poder Ejecutivo a través de sus órganos competentes.

Dip. JOSÉ IGNACIO "COTE" ROSSI Frente de Todos H.C. Diputados Pcia. de Bs. As.





#### **FUNDAMENTOS**

#### Sr. Presidente

La Tandilia es la prueba atlética más tradicional de la ciudad de Tandil. Nacida en el año 1973, nunca ha perdido su popularidad y crece año a año. El único año que no pudo realizarse, fue en 2020, producto de la pandemia del Covid. A partir del 2021 se reanudó la competencia con una nueva modalidad de preinscripción online.

El circuito de La Tandilia ofrece un recorrido turístico el cual se caracteriza por atravesar diferentes puntos de interés de la ciudad. Nace a pocos metros del paseo Cerro Movediza, lugar en donde se encuentra enclavada la réplica de la piedra movediza la cual se inauguró el pasado 17 de mayo de 2007.

Por el kilómetro 4 se llega a otro punto de relevancia turística de la ciudad, el Calvario, paseo que cada fin de semana es visitado por cientos de fieles que visitan la ciudad. De tal lugar, la carrera transcurre camino al centro serrano, ingresando al mismo por su calle principal, Rodríguez. En este punto, y ya redondeando el kilómetro 6, se bordea la plaza central, lugar en donde se encuentran el Municipio y la Catedral principal de la ciudad.

La última parte del recorrido es sin dudas la más dificultosa dado el gran desnivel que los atletas deben afrontar. En el kilómetro 7 comienza el ascenso al Castillo Morisco. Son aproximadamente 1000 metros de ascenso constante. Este punto, y pese a su dificultad, es disfrutado por los atletas dado que el ascenso se encuentra bordeado por una gran vegetación. En la cima del castillo se puede visualizar desde las alturas gran parte de la geografía de la ciudad.

Finalmente, y una vez se desciende por la parte trasera del paseo, la carrera avanza hacia el Polideportivo Municipal, lugar en donde se encuentra la pista de atletismo Eduardo Aldasoro y la llegada de la competencia. Cercano al kilómetro 10 los atletas afrontan la última pendiente que ofrece el circuito, y que, en su cima, conmemora

## EXPTE. D- 4255 /22-23





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

el Monumento al Fundidor. De allí solo quedan afrontar los últimos 1100 metros de recorrido y disfrutar haber completado el tradicional circuito de La Tandilia.

Historia: Esta competencia que hoy es la máxima expresión del atletismo tandilense, que congrega a centenares de participantes y ha alcanzado nivel internacional, tuvo su origen en 1973 en medio del retorno de la democracia y un pasaje de la historia del país, abordado de realidades que afectaron de una forma u otra, la vida del hombre común, tanto en el ámbito familiar como la convivencia en sociedad.

En ese año curiosamente, este deporte salió de la inmovilidad que era su norma, es decir, reducida actividad a espaciadas pruebas de calle y competencias de pista y campo sin mucha continuidad.

Mucho tuvo que ver en este cambio, la conformación de la Subcomisión de Atletismo del club Ramón Santamarina que estaba compuesta por Mario Quíroga (Presidente), Silvio Battaia (Secretario) y los vocales: Ramón J. González, Héctor Enz, Amelia Valderrama, Héctor Paz, Héctor Ferro y Luis Retondo.

Por ese entonces, un grupo de atletas del club Gimnasia y Esgrima, aprovechaba algunos días a la semana entre las 17 y 20 horas en el Estadio "Gral. San Martín" para entrenarse con vistas a futuros torneos. En ellos se encontraban Héctor Vázquez, Walter Casey, Luciana Schiaratura, y María Tripodi. En el club Independiente también se notaba una reducida actividad.

Con fundamento o impensadamente, se estaba gestando un movimiento que comenzaba a tomar forma y que ineludiblemente desembocaría en hechos concretos, iniciándose un proceso que después fue tomando vuelo hasta llegar a este nuevo siglo con tanto vigor.

Por el mes de junio, en los corrillos del atletismo comenzó a hablarse, alcanzando proyección pública a través de los medios, que "un grupo de atletas de nuestra ciudad se encuentra trabajando en la organización de una prueba de calle con figuras relevantes

# EXPTE. D- 4155 /22-23





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

como Juan Carrizo, último ganador de la Maratón de "El Gráfico" y Radio Rivadavia para el 28 de julio".

Este proyecto naufragó, pero evidenciaba la efervescencia que se notaba en el ambiente, lo que determinó días después la elaboración de otra idea. Que las subcomisiones existentes en las instituciones se agruparan para ordenar la programación de competencias en común. Lo podemos tomar como el germen de lo que sería la futura Asociación Tandilense de Atletismo (ATA).

Paralelo a esta buena voluntad de los que con vocación dirigencial intuían que había llegado el tiempo de alentar un progreso firme y estable, se llevaban a cabo competencias organizadas por Gimnasia y Esgrima y Ramón Santamarina apareciendo nuevos chicos y chicas que se incorporaban a la actividad.

Por ese entonces, ocurre un hecho que fue gratificante para que Tandilia diera a luz. Por el mes de julio, invitan desde el Comando de la Primera Brigada de Caballería Blindada, a Silvio Battaia, activo dirigente y atleta, a una conversación con el Il Comandante coronel Luis Alberto Leoni Houssay quién por otra parte, era un apasionado del atletismo.

Se deduce que obedecía a precisa instrucciones de acercar el Ejército a la sociedad civil en esa nueva etapa de vida institucional al retornar la democracia, habiendo encontrado en el deporte, la manera más práctica de llevar adelante esa idea.

Allí Leoni Houssay, le explicó a su interlocutor la motivación que lo impulsaba a tomar contacto con gente que se había mostrado muy entusiasta y ejecutiva, adelantándose que tenía pensado llevar a cabo una carrera que tocara los puntos turísticos más salientes, y que empezando por el cerro de la Movediza finalizara en el lago municipal, pasando por el Calvario, centro de la ciudad, Parque Independencia, hasta terminar.





Con visión de futuro, le dijo que ese circuito podía ser utilizado por contingentes de turistas que visitaran la ciudad, para realizar "tours" que les permitiera conocer los paseos más atractivos.

Desde su encuadre estrictamente competitivo, le manifestó que sería importante contar con el adicional de postas de cuatro componentes que harían el recorrido que se fijara y en las que intervendrían soldados con todo el equipo completo de campaña menos municiones, es decir con mochilas, cartucheras, borceguíes, etc.

Particular importancia le daba para cumplir el objetivo, a contar con postas de los colegios, clubes y también de canillitas (vendedores callejeros de diarios) que harían la mitad del recorrido y como eje, una prueba principal aún sin nombre ni recorrido la que estaría abierta a atletas federados, libres y veteranos. En cierta forma tenía todo planificado.

Battaia se comprometió a transmitir esa novedad y a poco encontró una cálida recepción porque era un aporte invalorable para darle un empujón al atletismo, que venía creciendo gracias a los esfuerzos de los clubes mencionados.

A los pocos días comenzaron las reuniones entre los dirigentes y grupo de militares, las que se realizaban indistintamente en las ex sedes castrenses de Gral. Belgrano y Gral Rodriguez.

Los primeros puntos que se tocaron fue el nombre que le darían a la prueba y luego el recorrido. Después de varias mociones, prevaleció la de Héctor Enz, que estimó apropiado el nombre de Tandilia tomando en cuenta que es el sistema orográfico sobre el cual está asentada la ciudad y en cuanto a la distancia, obligó a un trabajo muy meticuloso de medición que de un trazado original de 11.050 metros, influenciado por Osmar Saltalamacchia, se llevó a 11.111 metros, una cifra pegadiza y recordable.

Se formó una comisión provisoria el lunes 24 de septiembre para distribuirse el trabajo organizativo de esa competencia a la que se le dio una proyección trascendente ya que todo se encaminó a la formación de la Asociación Tandilense de Atletismo, que

# EXPTE. D- 4255 122-23





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

recién se concretaría estatutariamente al año siguiente, pero era tan grande el entusiasmo de ese grupo que se habló de afiliarse orgánicamente a la Federación Atlética Argentina y a bregar para contar con una pista con medidas reglamentarias.

Cumplidos todos estos pasos y ya con La Tandilia a la vista, entrevistaron al entonces intendente municipal, señor Jorge Lester, quien, como auténtico hombre del deporte, les dio amplio apoyo y colaboración. En ese momento le comunicaron que el día fijado para ese inédito espectáculo sería el 17 de noviembre. Posteriormente, por razones organizativas, se aplazó para el día 25.

Desde entonces, se realiza esta tradicional competencia en los últimos días de noviembre de cada año, siendo la última cita para el 20 de Noviembre de 2022.

Por todo lo expuesto, solicito a los Sres. Legisladores acompañen con su voto la presente iniciativa.

DIP. JOSÉTSHAGIO COTE ROSSI

Frente de Todas H.C. Diputados Puis, de Bs. As.